

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahón, Sábado 12 de Julio de 1902

Año XXXI. Núm. 8.790

## Captura de Cecilia Aznar

Madrid 10.

A las 5.000 pesetas que el Sr. Abadía ofreció al que capturase a la criada Cecilia, hay que añadir 500 mas que ofreció el gobernador de Barcelona y otras 500 pesetas de su compañero, el de Madrid.

Asciende, pues, a 6.000 pesetas el premio ofrecido por la captura.

Conocida la noticia de la detención, se ha hablado mucho hoy de la forma en que había de ser distribuido el premio; aunque en realidad, y para muchos, no ofrecía duda ninguna el caso, pues los autores materiales de la detención han sido los guardias civiles, cuyo nombre se ignora a estas horas.

Según hemos oído decir, el antiguo apoderado, y hoy heredero, Sr. Abadía, ha salido hace tres días para Satorra, con objeto de tomar las aguas de aquel balneario.

\*\*\*

Después de detenida Cecilia en Puigcerdá, momentos antes de recibirse la noticia en Madrid, practicábase algunos servicios importantes.

Se hablaba de una carta escrita de puño y letra de Cecilia, confesando el crimen y reclamando a cierta persona residente en Madrid, la cédula y documentos precisos para viajar por mar.

Confrontada la letra de la carta de Cecilia con la que obra en autos, se comprobó la autenticidad del documento.

Estando todo dispuesto para la captura, se recibió la noticia de la detención de Cecilia en sitio distante de donde se fechaba la carta.

Esto se considera como hábil medio para despistar a la policía.

\*\*\*

Tanto el Sr. Tressols, con quien conversamos brevemente a la salida de la estación, como los demás inspectores, aseguran que Cecilia hizo desde los primeros momentos una vida capulosa en Puigcerdá.

Es de suponer que su primer proyecto fué permanecer en dicha población el tiempo preciso para tomar el vehículo que había de conducirla a la frontera.

Estos planes los debió quebrar completamente la fiesta mayor.

Mujer alegre y viciosa, y poseedora de dinero en cantidad no acostumbrada por ella, Cecilia no pudo vencer la tentación de pasar unos días buenos.

Por otra parte, debió pensar que siendo época anormal y visitando el pueblo mucha gente forastera, era difícil inspirar sospecha.

No discurría mal la culpable. Pero su poca moderación la hizo pronto blanco de habladurías.

Su carácter exageradamente comunicativo, proporcionó relaciones masculinas en abundancia.

Posible es que influyera en esto, la ostentación de dinero que hacía frecuentemente. En todas partes hay aprovechados.

Entre los hombres que bruñearon en torno de Cecilia, parece que uno llegó a hacer presa en su corazón depravado.

El favorecido les habló de sostener un amorío «por lo serio», y Cecilia aceptó las relaciones, que pronto se exteriorizaron como cosa oficial.

Tratándose de una localidad pequeña, no hay para que decir los comentarios que trajeron consigo las hazañas y trapicheos de la forastera según la llamaban las gentes.

\*\*\*

Puigcerdá 10.

Impresiones recibidas directamente de Cecilia Aznar Collmendi, me permiten asegurar lo siguiente:

Es viuda, natural de Carvera (Lérida); llevaba un mes al servicio del señor Pastor, y dice que le mató a golpes con la plancha después de una hora de lucha, durante la cual, su amo trató de acometerla con un estoque.

Cecilia está serena y fía mucho en las declaraciones de los testigos que

hasta hoy.

He aquí el suelto de referencia:

«Por fin después de tantos ensayos y tentativas inútiles, parece que se ha encontrado un medio práctico contra la «floxera», esa temible enfermedad que ha destruido casi por completo uno de los mas importantes elementos de riqueza de nuestra nación.

El invento se debe a un modesto empleado de la Diputación Provincial de Zaragoza, que desde hace bastante tiempo viene dedicándose a buscar un remedio práctico contra la plaga floxérica.

El procedimiento que emplea es el siguiente.

Hace una pequeña excavación al rededor de la cepa atacada, hecha en el hoyo abierto la cantidad de agua que cabe en un pozal ordinario; en la cual se ballan disueltas las sustancias que

abonan su conducta durante el tiempo que estuvo al servicio del interfecto.

\*\*\*

Cecilia Aznar se encuentra detenida en la misma casa de huéspedes, conocida por Parador de Pascuala.

A la entrada de la puerta de la celda había un guardia civil, el cual nos dijo que a Cecilia no se la podía ver.

Al comandante del puesto y el sargento de la guardia civil, Daniel Perras, que encontramos cuando se dispusieron a cenar, les manifestamos nuestro deseo de ver a Cecilia en la casa donde está detenida.

\*\*\*

Entramos en una habitación que hay al lado izquierdo, en la cual hay una portezuela que da al cuarto donde se halla Cecilia.

Esta ocupa un cuarto de 2'50 metros de ancho por 5 de fondo.

Junto a la puerrecilla hay una mesa de pino pintada, sobre la que se ve una palmaria de lata con una bujía de esperma.

En otro lugar hay una mesa con un Cristo rústico, adornado con flores de trapo.

En las paredes varios santos.

En el fondo está colocada una cama de madera antigua, cubierta de blanco.

\*\*\*

El sargento le hizo presente lo que deseábamos ver.

Cecilia nos acogió sonriente, sin impresionarse. Vestía blusa de indiana negra con lunarcitos blancos, falda de lo mismo, delantal cuadrado y pañuelo negro de seda al cuello.

El tipo es exacto al de los retratos.

Es trigüeña, sin pecas, lleva el pelo sujeto con una pineta de celuloide blanco, con aplicaciones, y pendientes pequeños, formados por una perla y dos piedras que les hacen parecer de bisutería.

\*\*\*

Nos ha recibido Cecilia sentada junto a la mesa, donde alumbraba una bujía.

matado la floxera, cubre con la tierra extraída la excavación hecha y desde el día siguiente empieza a notarse la reanimación de la vid enferma.

Hasta ahora las experiencias más importantes son las realizadas en una viña de la diputación donde el año último había más de 700 cepas muertas por la floxera y tratadas por este procedimiento, se ven hoy en estado mayor de lozanía y vigor que las cepas sanas.

Posterior experiencias llevadas a cabo con igual éxito en finca del propietario de Zaragoza D. Narciso Vidal, han confirmado la bondad y eficacia del remedio, que, por otra parte, tienen la ventaja de resultar económico, puesto que con 100 pesetas hay suficiente para el tratamiento de 10.000 vides.

La fórmula de la sustancia que emplea la reserva como es natural el in-

Dijonos que llegó a Barcelona en el mismo tren que conducía a Suarez Inclán, y que por retraso no tomó el expreso.

Solicitada—dice—por los comisionados del hotel fué a la fonda de Europa.

\*\*\*

Cecilia es de aspecto agradable, aunque su belleza es vulgar y ajada.

El busto es de líneas bonitas y la dentadura hermosa.

\*\*\*

A poco de llegar a Barcelona, salió Cecilia de compras, con el comisionado Iglesias.

Dirigióse a una joyería de la calle del Hospital, donde eligió, entre otras muchas que le enseñaron, las que le parecieron mejores.

—La misma dueña—me ha dicho Cecilia—me probó las joyas, que son las mismas que se me han ocupado.

Poco después, Iglesias me enseñó un ejemplar de «El Liberal» en Barcelona, y me dijo que las señas que se publicaban en dicho periódico coincidían con las mías, y que no debía volver a la fonda, porque si se sospechaba sería detenida inmediatamente.

He tratado de arrancar a Cecilia la afirmación de haber confesado a Iglesias su crimen, y me ha contestado:

—No, señor; a nadie he dicho nada hasta que se lo he hecho conocer aquí al sargento.

—¿No pretendieron los comisionados que la acompañaban en Barcelona, sacarle dinero?

—No, señor.

—¿No cree V. que trataron de aprovechar la sospecha para cobrar caro el silencio?

—No, señor; solo al mas alto le entregué el gasto de la fonda, y mas tarde el precio del billete del ferrocarril.

Como insistiera en este extremo, Cecilia acabó diciendo:

—¡Como no me hayan quitado algún billete!

Después—prosiguió—fuimos a una

ventor.

La Diputación de Zaragoza ha prohibido el invento, facilitando al autor cuantos medios necesita para realizar sus experiencias.

Como se vé, la noticia no puede resultar mas alagadora, apesar de que se haya descubierto tarde el medio curativo de la enfermedad en cuestión. Así y todo se habría conseguido resolver un gran problema, puesto que no se tendría necesidad de recurrir a la dudosa y cara replantación y se lograrían conservar las escasas porciones de viña que nos quedan sin grandes dispendios ni sacrificios.

Ya lo saben pues nuestros agricultores, los que quieran ensayar el procedimiento indicado, no tienen mas que dirigirse a la Diputación Provincial de Zaragoza, la que con seguridad, facilitará toda clase de datos respecto al autor é invento en cuestión.

## AGRICULTURA

### CURACION DE LA FILOXERA

Para lo mucho que puede convenir a nuestros agricultores aunque solo a título de información, reproducimos las precedentes líneas, que inserta un periódico de Almería relativos y la curación segura de la «floxera» de las viñas.

Por los datos completos que se consiguen parece que se trata de un hecho cierto, pero al considerar lo trascendental de la noticia, no se puede de menos de acogerla con reserva, para no alentar alegrías que resultarían luego injustificadas.

El hecho, de ser cierto, resultaría, todavía mas importante por ser español el autor de un remedio tan buscado en todas las regiones vinícolas del mundo, esfuerzos que han resultado inútiles

fonda de las afueras, y cené con los dos comisionados, con nadie más; me quedé luego sola y cerré el cuarto por dentro.

\*\*\*

—Al momento—siguió diciéndome Cecilia—me puse á dormir.

Sali en el tren de la mañana para Ripoll, con el fin de dirigirme á Puigcerdá, donde me había dicho un comisionado que podría pasar á Francia.

Tomé billete en el Despacho Central, me metí en un coche y di una peseta á un mozo que subió los paquetes del equipaje.

Al llegar á Ripoll estuve en una tienda de enfrente de la estación, donde me dieron broma algunos empleados, especialmente el encargado de los billetes.

Luego me fui á la posada donde dormí.

A la mañana siguiente tomé el coche de Puigcerdá con el nombre de Pepita Sanchez, único que he usado desde mi salida de Madrid.

\*\*\*

Le pregunté:

—¿Conoce usted al Sr. Muntada, apoderado del Sr. Pastor?

—No, señor. No le vi nunca á casa, aunque sabía que mi amo tenía un sobrino.

—¿Quiere V. contarme como se desarrolló el hecho?

—Si señor; no hay inconveniente.

La miré fijamente, ni un músculo del rostro se contrajo, ni abandonó su sonrisa.

Con calma refirió todo diciéndome lo siguiente.

—Pastor me contrató por mediación de la duña del hotel «Gare» para servirle en Madrid.

Vinieron á buscarme á Pasajes donde estaba con mi familia.

Servi al Sr. Pastor quince días en Irún y quince en Madrid.

Repetidamente me quejé de que solo me diera de comer una pastilla de chocolate y un panecillo por la mañana, y dulces que comapraba en la confitería vizcaína por la noche, diciendo que creía que me haría daño la alimentación de Madrid.

Yo insistí en que aquello no era alimento para una persona joven; pero por varias indirectas deduje que se pretendía algo de mí, que trataba de conseguir haciéndome caer en el hambre y la desesperación.

Yo pedí á mi amo la cuenta con insistencia, pero él no quería dármela.

\*\*\*

El día 9—prosiguió Cecilia—acababa de levantarme y me llamó el Sr. Pastor para que le entrase agua con que lavarse.

Se levantó de la cama donde dormía vestido, y quitándose solo las botas, comenzó á hacerme proposiciones.

Yo las rechacé.

Viendo que me negaba, me cogió del brazo y comenzó á forcejear.

Yo traté de desasirme.

Insistió mas fuerte y comenzó á pegarme con una bota.

Todavía tengo aquí señales—agregó indicando la espalda.

Yo cogí una plancha que con otros trastos había en mi cuarto, como pude haber cogido otra cualquier cosa y le asesté un golpe.

El cogió un estoque.

Logré arrancárselo.

Entonces Pastor me apoyó contra la cama, y trató de forzarme.

Yo, que no había abandonado la plancha, le di un golpe en la cabeza.

Mi amo quedó anonadado medio desvanecido.

\*\*\*

Sali del cuarto. Poco después volví y contemplé al Sr. Pastor tendido en tierra.

Me miró me hizo seña con la mano de que acercase.

No quise y volví á salir del cuarto, volviendo pasado un rato.

Cuando entré de nuevo vi á mi amo con los puños apretados, estirado y rígido.

Pensé: ¡Ya estas perdida! Hay que salir del apuro y de encima de la chimenea cogí una petaca, de dos que había; una con algunos pitillos y otra con varios billetes, no se cuantos.

Al llegar á estas últimas frases la voz de Cecilia velóse un poco; pero pronto desapareció aquel débil reflejo de impresión.

\*\*\*

Puigcerdá 11.

Cecilia, sonriente por un momento, volvió á su relato diciendo:

Sali luego de la habitación, dejando abierta la puerta, y me dirigí á una tienda de la misma calle de Fuencañal, donde compré unas chambras, una camisa y otras prendas.

Regresé á la habitación del Sr. Pastor, dejando la caja que contenía ropas compradas; salí nuevamente, y tomando un coche de punto, fui á la estación del Mediodía, para preguntar la hora de salida del tren, depositando antes una carta, dirigida á mis padres, en la Central de Correos.

Desde la estación, y una vez enterada de la salida del tren para Barcelona, volví al domicilio de mi amo, donde a'lmorcé y recogí la caja antes dicha, disponiéndome á salir.

Tenía intencion de volver; pero tomé equivocadamente otra llave que no era la de la puerta de la habitación, y una vez que á golpe cerré ésta, me apercebí de la equivocacion y pensé en que no podría entrar mas.

Bajé la escalera bastante intranquila por esa contrariedad, y ya en la calle tomé otro coche de punto y me dirigí á la estación.

En la ventanilla del despacho de billetes pregunté al empleado qué clase de billetes había para Barcelona, respondiéndome muy vivamente que no había otra clase que primera.

\*\*\*

Terminado el relato de los hechos, traté de averiguar á cuanto ascendía la cantidad robada por Cecilia al Sr. Pastor y que estaba contenida en la petaca; me contestó que no sabía de cierto su importe.

Viendo que estaba poco fuerte en cuestion de números y que desconocía ó poco menos el valor del papel moneda, entre ella y yo intentamos reconstruir la suma total, deduciéndola de los gastos que realizó desde que se apoderó del dinero y de la cantidad que le ha sido ocupada.

Resulta que puede fijarse en 1.400 duros, los cuales pueden descomponerse en esta forma: 900 gastados en joyas; 30 en viajes desde Madrid á Puigcerdá; 20 en su estancia en Barcelona; 400 cambiados por francos, y los restantes gastados en Puigcerdá.

Al despedirme de Cecilia, me repitió lo dicho al recibirme:

—Hagan lo que puedan por una pobre.

Pero esa frase brotó de los labios de Cecilia con naturalidad, sin inmutarse en lo mas mínimo y como si no fuera la autora de un asesinato y robo que pueden conducir á al cadalso.

## EL VIÁTICO

Continuando enfermo, D. Pedro La Llave, Ayudante del Excmo. Sr. General Gobernador de la isla, y habiéndosele practicado ayer nueva operación para combatir la dolencia que le aflige, á petición propia, á las diez de la noche fué sacramentado, asistiendo al acto numeroso acompañamiento.

Abrian marcha una sección de individuos de artillería y falueros del Gobierno Militar, seguian con velas encendidas muchos señores jefes y oficiales de todos los cuerpos é institutos de esta guarnición y varios paisanos y amigos particulares del enfermo.

El Viático era llevado por el Reverendo Ecónomo de la parroquia de S. Francisco señor Carabó, teniendo á su derecha el Rdo. Ecónomo de la parroquia de Sta. María señor Morillo y á su izquierda el Capellán del Hospital Militar señor Gil.

Las varas del pábulo eran sostenidas por los tenientes de artillería á cuya arma pertenece el paciente señores Llanas, Cabrera, Fernandez Conde, y Gonzalez.

Acompañaban al Señor Sacramentado también con velas encendidas el Excelentísimo señor don Isidro Aguilar General Gobernador Militar de esta plaza, el General de Brigada señor Morales y el Coronel del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 señor Antonio Vivas.

\*\*\*

El señor La Llave durante el tiempo que se halla entre nosotros ha sabido captarse generales simpatías y afecto, por lo que cuantos han tenido la honra de tratarle sienten vivamente la enfermedad que le tiene postrado en el lecho de dolor.

EL BIEN PÚBLICO se conduce de la dolencia que le aqueja al amigo señor La Llave y hace votos para que en breve se vea restablecido.

\*\*\*

A la hora de cerrar este número nos hemos personado en la casa morada del señor La Llave para enterarnos del curso de la enfermedad, habiendo leído el parte facultativo que dice así: dentro de la gravedad, iniciándose mejoría: en cuya lista hemos continuado nuestro nombre.

Reiteramos nuestros votos para que la mejoría iniciada continúe aliviando al paciente, cuyo cabal restablecimiento anhelamos vivamente.

## DE CAZA

Bajo este título publica «El Heraldó Aldavés» correspondiente al día 7 del actual lo siguiente:

«En uno de los salones de la Casa Consistorial, se reunieron ayer gran número de cazadores, con objeto de tratar de la constitucion de una sociedad en la cual puedan tener cabida todos los aficionados al «sport» cinegético.

La idea no puede ser mas plausible, pues á la vez que con la asociación se tiende á regular el ejercicio de la caza, se pretende que todos y cada uno de los asociados sea un vigía constante no sólo de los cazadores furtivos sino de los medios que se emplean en determinadas ocasiones para satisfacer, mas bien que necesidades, caprichos que sólo conducen á aminorar considera-

bamente cuando no á extinguir por completo las castas.

Entendiéndolo así los ayer reunidos, cazadores de verdad, designaron de entre ellos una comision de los señores don Victor Acado, don Pedro Llamas, don Martío Asteasu y don Lázaro Torres, para que concretando las aspiraciones de todos, redacten las bases que han de traducirse en el Reglamento orgánico, previa aprobación de aquellas en otra reunion que tendrá lugar este mismo mes.

Para los fines indicados se reciben adhesiones en la armería de don Bartolomé Arede.»

El celebrado atleta El-Marx, llamado El Sanson del Siglo XX, inaugurará mañana por la tarde en el local del antiguo «Circo Colon», calle de la Infanta, la serie de funciones que se proponen dar en esta ciudad, exhibiendo la inverosímil fuerza muscular que ejerce en diferentes suertes, que de seguro han de llamar la atención del público, como ha ocurrido en las diferente capitales en que ha trabajado.

Esta mañana se ha colocado en la plaza de San Francisco, el palo vertical para la cucaña, y los arcos voltáicos para la iluminacion, en la fiesta veraniega que tendrá lugar esta noche en aquella plaza.

Advertimos al público que el martes próximo, día 15, termina el plazo señalado para adquirir las cédulas personales sin recargo.

Mañana domingo, tendrá lugar la fiesta cívico-religiosa del pueblo de Mercadal, en obsequio á San Martín, Titular de aquella parroquial iglesia.

Consistirá en baile público y corridas.

## VICENTE VIDAL

MÉDICO MILITAR

Consulta de enfermedades de los ojos

ANGEL NÚM. 1

La misa del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, se dirá mañana á las nueve en la parroquia de S. Francisco.

Hoy han empezado los Cuerpos de esta guarnición á expedir las licencias trimestrales á sus individuos, arregladamente á lo ordenado por el Sr. Ministro de la Guerra, debiendo marchar á sus casas parte de ellos en el vapor de mañana, y los restantes el lunes en el vapor correo «Isa de Menorca».

En el vapor correo «Nuevo Mahónés» que ha de salir mañana para Barcelona, han sido embarcados hoy unos quinientos mil cartuchos inútiles, sistema Mauser, de los que existen en el depósito de la fortaleza de Isabel II.

Faltando aún recoger algunos de los nuevos títulos de propiedad de los panteones del Cementerio Católico, por encargo de la Junta rogamos á los propietarios se sirvan pasar á recogerlos en casa del Capellán D. Narciso Panedas. Así mismo se advierte á los propietarios de nichos la conveniencia de cambiar cuanto antes sus títulos á fin de dejar corriente el registro de propiedades.

Los que tengan propiedad en el Cementerio Civil, pueden pedir el cange de su título al Sr. Secretario de la Junta D. Francisco García, Anuncivay, 21.

Leemos en los periódicos llegados hoy que es probable que el Ministro de la Guerra salga uno de estos días para Palma de Mallorca.

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

Mañana domingo en el casino «El Consey» se servirán helados á cuarenta céntimos de peseta.  
Avisando se mandan á domicilio.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Hacienda disponiendo que el primer sorteo para amortizacion de la Deuda del 5 por 100, creada por el Real decreto de 5 de Junio último, y que debía tener lugar el día 15 del actual, se verifique el 10 de Agosto próximo, y que, hasta tanto que la suma destinada en cada trimestre á la amortizacion de títulos de dicha Deuda de las series D, E y F no alcance para amortizar 10 títulos de la primera y cinco de las dos restantes, los sorteos correspondientes á dichas series y trimestres se verifiquen sorteando uno á uno los títulos emitidos dentro de la cantidad que permita la suma destinada á este objeto en cada trimestre.

El Catedrático de Retórica y Secretario del Instituto Balear (Palma), don Magin Verdaguer y Galls, ha sido nombrado Catedrático de latin del Instituto de Zaragoza.

El corresponsal en Palma de «El Noticiero Universal», de Barcelona, transmite á aquel diario el siguiente telegrama, que copiamos á título de informacion:

«Palma de Mallorca, 7, á las 16:20.  
Ha fundado en nuestro puerto el hermoso yacht inglés «Thistle», á bordo del cual viaja, de riguroso incógnito, la emperatriz Eugenia, quien se propone recorrer los principales puntos pintorescos de esta isla.»

Los preparados al PETRÓLEO SANSON mantienen la cabeza limpia de todo insecto y evitan toda enfermedad del cabello.

Los fabricantes de calzado que deseen interesarse en la construcción de zapatos para la guarnicion de Madrid pueden remitir á la brevedad posible un par de forma reglamentaria al Ministerio de la Guerra fijando el precio á que resultarán puestos en Madrid.

Para mas informes pueden dirigirse los fabricantes á la Comisaría de Guerra de Utensilios de Palma sita en la calle del Socorro, n.º 50.

Destinado á Ciudadela saldrá mañana en el vapor correo «Nuevo Mahón» el capitán de infantería de reserva, nuestro querido amigo D. Domingo Escartio, acompañado de su señora esposa y familia.

Deseamosles feliz viaje y perfecta salud.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer, se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde D. Juan Victory Taltavull, con asistencia de los concejales señores Mercadal, Barceló, Sintes Pons, Pons Sintes, Leon, Rodriguez, Hernandez, Tudury Monjo, Orfila, Villalonga, Vidal Palliser, Olivés, Vincent Victory, Tudury Vidal, Blanch, Pons Mascaró y Bosch.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Hacienda en una proposicion del Sr. Ponsatí, se acordó que en lo sucesivo se avise por papeletas individuales á los contribuyentes las cuotas que respectivamente se les fije en los padrones y repartimientos, á fin de que no puedan alegar ignorancia y hagan sus reclamaciones en tiempo hábil.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en una instancia de D. Juan Monjo Hernandez, recaudador de arbitrios municipales se acordó devolverle la fianza de mil pesetas que constituyó para garantizar la recauda-

cion del arbitrio sobre los tejados que vierten en la via pública.

Se acordó pase á informe de la Comision de Hacienda una instancia de D. Guillermo Fabregues, D. Juan Taltavull, D. José M.ª Mercadal, D. Juan Bals y otros asociados para la redencion de quintos en el año 1872, solicitando se pague el importe de la tercera parte de dicha redencion con arreglo á la proposicion establecida en la cuenta que acompaña consignando crédito al efecto en el próximo presupuesto.

Se acordó de conformidad con lo manifestado por la Comision de Hacienda reclamar ante la Delegacion de la provincia, contra la liquidacion publicada en el Boletín Oficial de 28 de Julio último, de la que resulta se cargan al cupo de consumos de esta Ciudad 3.042 pesetas 68 cent. para atenciones de primera enseñanza, en cumplimiento del art.º 23 de la Ley de presupuestos de 31 Diciembre último.

De conformidad con lo manifestado por la misma Comision sobre el contenido de la Real Orden de 20 de Abril último se acordaron los términos en que debe informarse respecto á la sustitucion del impuesto de consumos sin mermar los ingresos del Tesoro Público.

Habiendo hecho entrega del Teatro Principal el arrendatario del año último sin dificultades de ninguna clase, se devolverle la fianza que constituyó como garantía.

En vista de una comunicacion de la Comision de Beneficencia participando las deficiencias que ha observado al hacerse entrega al nuevo contratista del servicio de conduccion de cadáveres á los Cementerios, se acordó facilitar á dicha comision para que de acuerdo con los arrendatarios entrante y saliente se solucionara el asunto de la manera más beneficiosa para los intereses municipales.

Se acordó quede sobre la mesa para estudio una comunicacion del recaudador de arbitrios municipales en la que manifiesta que no se halla dispuesto á rescindir el contrato que tiene celebrado con el Ayuntamiento para la cobranza de aquellos sino que por el contrario se halla decidido á sostener sus legítimos derechos.

Se dió cuenta del informe emitido por la mayoría de la Comision de hacienda en una proposicion del Sr. Orfila, en el cual manifiesta que debe ser desechada, por que los servicios á que se refiere tienen precisamente que subsistirse según dispone la Instruccion de 26 Abril de 1900 y no se relacionan con los que expresa el artículo 157 de la Ley Municipal.

Tambien se dió cuenta de otro dictamen de los vocales de la misma Comision Sres. Victory y Rodriguez en el que opinan debe ser desestimada la proposicion por deberse subastar los servicios á que se refiere y porque no pueden rescindirse los ya adjudicados sin convenir en ello las partes contratantes; y menos dejarlos sin efecto, según ya manifestaron al votarse la proposicion del Sr. Vincent Victory.

Tambien se dió cuenta del dictamen particular del Sr. Orfila en el que manifiesta que del acuerdo del Ayuntamiento aprobando la proposicion del Sr. Vincent Victory se deduce que el criterio de aquel es prescindir de dichos contratos cuando con ellos se coarta la libertad de nombrar y separar á los

empleados por lo que opina que para ser sancionada dicha proposicion, debe aprobar la proposicion por el presente acta.

Después de apoyada por su autor y de expresar los motivos que le impulsaron á presentarla, la retiró, por lo que se dió por terminado el incidente.

Se acordó pase á informe de la Comision de Hacienda una instancia de don Pedro Pons Escudero, Administrador del impuesto de Consumos en la que manifiesta que habiéndole condenado el Tribunal gubernativo de Baleares á ser incluido en la matrícula industrial imponiéndole además la multa de un año de cuota con facultad de repetir contra el Ayuntamiento por haber celebrado este un contrato ilegal, pide que declare si el recurrente ha de apelar del fallo dictado; y si han de correr ó no á cargo del municipio las responsabilidades que le exija la Hacienda.

Se acordó que la Comision correspondiente informe lo que deba consignarse en presupuesto para pago de honorarios del arquitecto que intervenga en las obras municipales.

Se dió nuevamente cuenta del informe omitido por la Comision general nombrada al efecto y por los padres de alumnos del Instituto de 2.ª enseñanza; y accediendo á lo que en el se propone como medio de asegurar su existencia en lo sucesivo, se acordó interesar del Excmo. Sr. Ministro de Instruccion pública la provision de la Cátedra de física y química, matemáticas é idiomas que se hallan vacantes.

Votaron contra este acuerdo los señores Hernandez, Bosch, Leon, Vincent Victory, Olivés, Pons Mascaró y Tudury Vidal, por no creer conveniente que se promuevan nuevos gastos cuando puede prescindirse de ellos como ha ocurrido hasta aquí.

Se acordó que pase á informe de la Comision de Hacienda la segunda parte del referido dictamen sobre la petition de incorporacion al Estado de dicho Instituto mediante una subvencion de veinte mil pesetas anuales.

Se acordó que el concejal Sr. Leon entre á formar parte de las Comisiones de Hacienda y Beneficencia.

Se acordó anunciar para la próxima sesion la amortizacion de obligaciones municipales correspondientes al actual año.

Se acordó ampliar la Comision nombrada para proponer medios de abaratar el precio de la carne y que entren á formar parte de ella los Sres. Alcalde y Rodriguez.

Se dió cuenta de la siguiente proposicion:

«Muy Ilre. Ayuntamiento.  
El concejal que suscribe, atento á que existen dos polvorines situados en la Vifleta (parte Norte del puerto) y á muy corta distancia de esta ciudad, que podria ocasionar un día de luto para la misma, si por cualquier motivo ocurriese una explosion, se permite proponer á esta Ilre. Corporacion, acuerdo reiterar su súplica al Gobierno para que resuelva su traslado, toda vez que las desgracias ocurridas recientemente en Carabanchel, vienen á demostrar el peligro inminente en que se encuentra esta poblacion.—Mahon 11 Julio 1902.—Juan T. Vidal.»

Se acordó pase á informe de la comision de Gobernacion.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 9—8 m.  
Barómetro, 756.6; viento NE. gale. no; marejada; cielo acejado; horizontos calmosos.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	50'00	60'00
Banco de Mahon.....	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	25'00
Sdad. Gral. Alum.....	00'00	00'00
Marítima.....	00'00	00'00
Maquinista Naval.....	110'00	00'00
Obligaciones Municips. Mahon 12 Julio 1902.	78'00	00'00

Telegramas

DE El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 11.

En Valladolid, Lugo y Quintanar de la Orden han fallecido varios segadores á consecuencia del excesivo calor.

Ariza.—Los panaderos han pedido aumento de jornal amenazando con declararse en huelga si no se satisfacen sus pretensiones.

Berlin.—En Posen una tempestad rompió las amarras que sujetaban un globo cautivo, con el cual estaba practicando maniobras una seccion del ejército prusiano.

Al saltarse las amarras, quedó suspendido de las cuerdas de maniobrar un soldado, que resultó herido gravemente.

También están heridos dos soldados más que practicaban ejercicios, aunque las heridas que éstos sufrieron son de menos gravedad.

Chicago.—Los carreteros se han declarado en huelga, estableciendo acto de solidaridad con los cargadores, que se han sumado á la causa de aquéllos.

En los muelles hay gran animacion. Témense tumultos.

En prevision de desórdenes, las autoridades han tomado precauciones.

Washington.—Circula el rumor de que el Gobierno ya qui está dispuesto á suspender las gestiones que se practican con el Vaticano para resolver la cuestion religiosa en Filipinas, si, como se supone, el Papa se negase á ordenar la expulsion de las Comunidades de aquel archipiélago.

Londres.—Niégase que el rey Eduardo tenga un cáncer, como dicen varios periódicos.

Toronto.—Se ha desarrollado un formidable incendio en un almacen de drogas.

Desplomóse un muro, cogiendo debajo á algunos bomberos que trabajaban en la extincion, apastándolos.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 12.

Paris.—En la sesion nocturna de la Cámara, ha ocurrido gran escándalo en la lucha surgida entre los diputados de la derecha y los radicales, cruzándose insultos, bofetones y bastonazos.

Tambien se han dirigido expresiones injuriosas al presidente del Consejo de ministros Mr. Combes.

Madrid 12.

Londres.—Se hacen preparativos para el recibimiento del generalísimo de las tropas inglesas en el Africa del Sur Mr. Kitchener, que viene á bordo del vapor «Orotova».

Quince mil hombres formarán en la carrera.  
Siéntense fuertes calores en toda Europa.

Barcelona 12.—9'30 m.

En el momento de zarpar para Mahon el acorazado «Pelayo», sufrió una pequeña avería, teniendo necesidad de suspender el viaje.  
Es probable salga esta tarde.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas 5.—Linimento 2'50

### Cotizacion oficial

	Madrid 11.—4 r.
4 por ciento interior.	72'25
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort	93'40
Billetes Hip. Cuba, 86	00'00
Idem id del 90.	00'00
Acciones Banco España.	460'00
Comp. Arrend. Tabacos.	392'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'75 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

### Movimiento del Puerto

Despechados el 12

Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Nuevo Mahonés».  
Para Alcudia, pailebot «San Salvador», patron A. Amengual, con 5 tripulantes y enea.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Santos Juan Gualberto abad y fundador y Fortunato y Félix mártires.

Santo de mañana.—Stos Anacleto papa y mártir e Inés vírgen.

Cultos —Mañana, Dominica VIII después de Pentecostés, segundo domingo de Julio, en Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilla sobre el Sagrado Evangelio, después la Misa última Por la tarde canto de Vísperas, Completas y rezo del Santísimo Rosario.

En la parroquia del Carmen Misas á las 5, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con el Evangelio predicado por el Rdo. Sr. Cura-Regente. Por la tarde Vísperas, Completas y Stmo. Rosario á la Reina del Sto. Escapulario.

En la parroquia de San Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con homilla que hará el propio Rdo. señor Cura-Economo. Por la tarde Doctrina Cristiana, canto de Vísperas y rezo del Santísimo Rosario

En el Sagrado Corazon á las 6 y media

Misa y Comunión con fervorines para los devotos Congregantes del adorable Corazon de Jesús; á las 12 la Misa última Por la tarde, luego de los Divinos Oficios se descubrirá S. D. M., practicándose los piadosos ejercicios de segundo domingo de mes consagrado al deífico Corazon; habrá sermón votivo que dirá D. Jaime Tuzó, Presbítero, M. A., estacion cantada y demás letrillas propias del Divino Corazon.

En S. Antonio Abad por la tarde termina el piadoso Octavario consagrado á la Virgen Santísima, Madre de los Desamparados, Rosero, Padre-nuestros y letrillas con acompañamiento de armonium.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Concepcion, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

Visita á la Corte de María —Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José

SUSCRIPION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Pesetas
Suma anterior	10 476'30
Rdo. D Narciso Panedas (segunda vez)	2'50
Una devota de la Virgen, en accion de gracias	1'00
Una devota de la Virgen (3.ª vez)	1'00
	10.480'80

(Continuara)

### La Eléctrica Mahonesa

En virtud de lo prevenido en el art. 22 de la escritura social, se convoca á los señores accionistas á la junta general ordinaria que tendrá lugar el martes 15 de Julio, á las 7 de la tarde, en el domicilio del infrascrito Gerente, calle Isabel II, n.º 58, para la aprobacion del balance correspondiente al ejercicio que termina en 30 de Junio de 1902.

Solo tendrán derecho de asistencia los accionistas que depositen sus acciones en poder de la Gerencia hasta dos días antes del fijado para la junta.—Mahon 30 de Junio de 1902 —Francisco F. Andreu y Compañía. 30-2-5-9-12

Imp. de M. Pargal



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderles sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo; que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasio ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## Cañas de bambú para pesca

Formando baston. Sin formar baston en 2, 3, 4 y mas trozos y diferentes medidas. Precios económicos.

Fabricacion especial de los Sres. Henry Milward, & Sons de Inglaterra, fabricantes de primer orden.

Agente en Baleares: F. Estopara Miranda, Iglesia, 14, Mahon.



## LUZ LANDAUER-XIFRÉ

### ALUMBRADO

CALEFACCION Y FUERZA MOTRIZ

MOTORES INCLUIDOS ENTES PARA ACETILENO: 50 POR 100 ECONOMIA

MOTORES HORIZONTALES PARA ACETILENO CON PATENTE DE INVENCION PARA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO

El alumbrado mejor y mas económico á presion fija para habitaciones, talleres, fábricas, casas de campo, minas y poblaciones.

Representante en las Baleares

Feliciano Gonzalez, San Juan 39.—AHON

4-6



## RETRATOS DE TODAS CLASES

### FEMENIAS

PLAZA DE LA MIRANDA NÚM. 4

TALLER FUNDADO EL AÑO 1869

Desde los precios mas económicos á los mas elevados. Ampliaciones, foto acuarelas, fotominiaturas etc. etc

## ROTGER (SASTRE)

### CORTE PARISIEN—CONFECCION ESMERADA

#### SE DAN RETALES

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

1, MORERAS, 1

## PARA VENDER

Lo está la casa conocida vulgarmente por la de la Francesa, calle de Mercadal n.º 20.

Informes: calle de Isabel II n.º 60.

3-3